



Georgette JAY, née MOULIN en Septembre 1925.

Georgette est née et a vécu dans la grande maison d'Essertines, près du Café Moulin qui se trouvait au bord de la Route Nouvelle. Elle habitait la grande maison, appelée plus tard « Maison Grand » et ses parents possédaient aussi le café qui a aujourd'hui complètement disparu. Cette maison a été aussi désignée comme « Maison du Bedeau » parce que son grand-père avait gardé quelque temps la clé de la chapelle chez lui. Elle se souvient y avoir conduit des curieux plusieurs fois. Son père était cantonnier et sa mère Maria s'occupait de la ferme et du café. Une partie de la maison servait d'étable où ils avaient trois vaches et quelques chèvres. L'eau de source arrivait derrière la maison et s'écoulait dans la cave où il y avait une sorte de puits. Sur le côté gauche de la maison se trouvait un grand bac en pierre rempli d'eau. Elle aidait sa mère de temps en temps au café et avait appris à servir des apéritifs : des « Quinas » (une sorte de vin de noix, appelé aussi « Quinquina » pour les femmes et des « Pernod » pour les hommes. Il y avait une clientèle de passage, des gens qui remontaient de la ville ou qui y descendaient pour faire des courses. Cela permettait de faire une pause et de laisser reposer les chevaux qui tiraient des chars à bancs ou des tombereaux. En face du café, il y avait un petit bâtiment qui servait de garage et d'entrepôt pour les boissons quand son père eut acheté une moto puis après une voiture Renault avec capote. C'était également là que s'arrêtait un car qui descendait de Sauvain ou de Saint-Bonnet-le-Courreau. Sur le véhicule, une galerie permettait de charger de la volaille ou des légumes et il y avait aussi une remorque à l'arrière pour porter toutes sortes d'affaires. Les gens qui attendaient, pouvaient donc à l'aller ou au retour, passer un moment au café. Au-dessous du café se trouvait une vigne. Georgette a été à l'école d'Essertines où elle a passé son certificat d'étude. Elle allait au catéchisme deux fois par semaine au bourg et chaque année le 16 Août il y avait la célébration (messe) à la Chapelle Saint-Etienne pour faire tomber la pluie. Comme beaucoup d'enfants, elle devait garder les vaches de la ferme et plus tard elle allait dans d'autres fermes pour gagner un peu de sous. Cela l'amenait parfois au bord du Vizézy où elle connaissait la maison d'Antoine SOLLE qui avait deux sœurs, la maison d'Eugénie VERNAY (née CLAIRET) un peu après le pont en remontant le ruisseau et celle de M. DELOLME qui a vendu à la famille RICHER, la « Maison des Scouts » qui est devenue « la Maison des Parisiens ». Elle se souvient que M. DELOLME avait un jour organisé un spectacle de Guignol. Elle a entendu parler d'un monsieur surnommé « Le Roi » et d'après son souvenir ce serait le précédent propriétaire de la maison « DELOLME », mais elle ne connaît pas la raison de ce surnom.

Georgette s'est mariée en 1948 et a quitté Essertines pour s'installer à Ecotay-l'Olme.

Le café et les terrains au-dessous de la route ont été achetés par la commune de Montbrison dans le cadre du projet de barrage.



Georgette JAY

Témoignage recueilli par Bernard PORTES - Mars 2021

A.S.P.E.C. - 307 Montée de l'Eglise - 42600 Essertines-en-Châtelneuf

Courriel : [aspec42600@gmail.com](mailto:aspec42600@gmail.com)

Site internet : [aspec42.wixsite.com/aspec](http://aspec42.wixsite.com/aspec)

Tél : 06 83 00 05 96

Association reconnue d'intérêt général